OBSERVACIONES SOBRE AVES NORTE-AMERICANAS MIGRATORIAS QUE VISITAN CHILE

Por el Dr. Rodulfo A. Philippi B., Jefe de la Sección Ornitología

En un trabajo publicado en 1940 (Bol. Mus. Nac. Hist. Nat. T. XVIII, pp. 65-81), dimos una lista completa de las aves migratorias norteamericanas que visitan Chile en la temporada de verano.

Esta publicación tiene por objeto agregar nuevas especies observadas y corregir algunos errores de la lista anterior. Seguiremos el mismo orden del trabajo citado.

FAMILIA IHRUNDINIDAE

Golondrina Grande de los Riscos

Petrochelidon pyrrhonota pyrrhonota (Vieillot)

El 18 de Octubre de 1949 tuvimos la suerte de capturar un ejemplar de esta especie en la Desembocadura de la Quebrada de Camarones (Tarapacá). Fué el único que observamos y andaba revoloteando con vencejos, Apus andecolus parvulus. Para estar seguros enviamos el ejemplar al American Museum of Natural History, donde

estudiado por el Dr. John T. Zimmer, se confirmó nuestra diagnosis.

Este hallazgo casual agrega una nueva especie a la avifauna chilena y tiene el enorme interés biológico que parece que es la primera vez que se captura en la parte occidental de Sudamerica.

Su tamaño, su cola cuadrada y la distribución de colores la hacen fácilmente diferenciable de las golondrinas más chicas que se encuentran en esa misma región: la golondrina bermeja HIRUNDO RUSTICA ERYTHROGASTER y la golondrina de rabadilla negra Pygochellon Cyanoleuca Patagonica.

Esta ave anida en la América del Norte desde Alaska Central, a través del Canadá, y Estados Unidos por la costa occidental de Mejico hasta Nayarit. En invierno emigra al Sur, por Cuba y América Central hasta el Sur del Brasil. Paraguay y Norte de Argentina.

FAMILIA ACCIPITRIDAE

3.—Aguilucho de Cola Roja, Red-tailed Hawk, Buteo Jamaicensis Borealis Gmelin.

Debe borrarse de la Lista de Aves Migratorias, pues estudios nuestros han demostrado que es un aguilucho autóctono, perteneciente a la especie Buteo ventralis Gould (ver. El Hornero, Vol. VIII, Nº 2, pp. 179-189).

FAMILIA FALCONIDAE

5.—Falco peregrinus anatum Bp.

Un estudio detenido de los ejemplares conservados en nuestro Museo y en otras colecciones nos ha llevado a la conclusión de que es un visitante rarísimo de Norteamérica, pues de alrededor de 15 ejemplares estudiados sólo hemos encontrado un solo auténtico anatum. Se trata de un macho adulto capturado en Vallenar (Atacama) el 1º de Enero de 1951. Todos los otros ejemplares estudiados eran Falco peregrinus cassini, la sub-especie residente en la parte austral de Sudamérica. Esto prueba que hay que tomar con beneficio de in-

ventario muchas de las publicaciones hechas anteriormente y que se refieren a la distribución de este halcón migratorio.

FAMILIA CHARADRIIDAE

7.—Chorlo dorado, Golden Plover, Pluvialis dominicus dominicus Müller.

Este chorlo considerado como un rarísimo visitante en Chile lo capturamos en Chinchorro, al N. de Arica, cerca de la playa el 30 de Octubre de 1949. Se trataba de un ejemplar solitario, pues no vimos otros.

El 8 de Abril de 1951 en Bucalemu, en la orilla del río Yali (prov. de Santiago), encontramos una bandadita de 8, de la que se capturó un ejemplar en librea de invierno (ártico). Descamos dejar constancia que la última captura fidedigna en Chile era del año 1860.

8.—Chorlo semipalmado, Semipalmated Plover, Charadrius Hiaticula Semipalmatus Bonaparte.

Igual que el anterior es un visitante rarísimo y no registrado en forma fidedigna desde el año 1893. Tuvimos la suerte el 6 de Noviembre de 1950 de capturar uno, que formaba parte de un grupo de cuatro, en la desembocadura de los ríos Ligua y Petorea (prov. de Aconcagua). Esta especie es muy fácil de confundir en el terreno con sus parientes Charadrius collaris y Charadrius alexandrinus occidentalis.

FAMILIA SCOLOPACIDAE

15.—Chorlo Cafe, Knot, Calibris canutus rufus Wilson

Rarísimo visitante estival de América del Norte. El Dr. Francisco Behn capturó un ejemplar en plumaje de invierno en Septiembre de 1949 en la desembocadura del río Huasco (Atacama).

22.—Pollito de Vega, White-rumped Sandpiper, Erolia fuscicollis Vieillot.

Este chorlito poco menos que desconocido en Chile central y sur lo encontramos sumamente abundante en Tierra del Fuego en el verano de 1945-46. Esto tiene su explicación, pues es uno de los chorlos migratorios que sigue la ruta oriental.

23.—Pollito de mar, Semipalmated Sandpiper, EREUNETES PUSILLUS, Linnaeus.

El Dr. Roberto Donoso B. en Octubre de 1948 capturó un ejemplar en Caleta Vitor (25 km. al S. de Arica). El ejemplar ha sido estudiado por nosotros y tiene el gran interés de ser el segundo ejemplar auténtico capturado en Chile.

24.—Playero de Alas Blancas, Catoptrophorus semipalmatus inornatus Biewster.

Al revisar la Colección de Aves Extranjeras del Museo Nacional de Historia Natural encontramos en 1948 un ejemplar de esta especie, perteneciente a la Colección Frobeen, y etiquetado "Perú" 1852. Sin duda capturado en Arica en esos años, en que esa zona pertenecía al Perú. Esa valiosa colección conservada en nuestro Museo fué estudiada hace años por nosotros (Ver.: Bol. Mus. Nac. Hist. Nat. T. XVI. 1937, pp. 37-65).

En Septiembre de 1949 el Dr. Francisco Behn capturó tres ejemplares en playas al S. de Iquique, posteriormente nosotros encontramos 8 ejemplares en la playa N. de Arica. Capturamos tres que fueron conservados. Este hallazgo agrega otra ave migratoria a la avifauna chilena.

25.—Chorlito Manchado, Spotted Sandpiper, ACTITIS MACULARIA Linné.

Este chorlito que era tenido por escaso, fué encontrado en Arica por la Expedición del Dr. Gmo. Mann F., en el verano de 1948. Posteriormente en Septiembre de 1949 el Dr. F. Behn y nosotros en Octubre de 1949 volvimos a encontrar algunos ejemplares en los roqueríos vecinos a Arica. Esto hace pensar en que sea un visitante regular en el extremo norte de Chile.

26.-Pollito de Mar, Red Phalarope, Phalaropus fulicarius Linné.

Este falaropo, aparentemente raro, lo capturó Behn en Septiembre de 1949 en Punta Teatinos (Coquimbo), y en Octubre del mismo año nosotros encontramos grandes bandadas pescando mar afuera frente al puerto de Taltal (prov. de Antofagasta).

28.—Pollito de Mar, Wilson's Phalarope, Steganopus tricolor Vieillot.

Tenido como uno de los más raros visitantes norteamericanos, en Octubre de 1948, Roberto Donoso B. captura un ejemplar en Caleta Vitor (desembocadura de la Quebrada de Chaca, Arica). En 1949 Behn y nosotros encontramos una bandada de más de 30 ejemplares en la desembocadura del Lluta, al N. de Arica. Las avecitas nadaban en forma muy elegante, sobresaliendo mucho del agua y lanzando picotazos a diestra y siniestra para capturar pequeños organismos planctónicos.

Parece que este falaropo visita sólo las partes más septendrionales del país y por el momento hay que seguir considerándolo muy escaso.

FAMILIA LARIDAE

32.—Chelli o Cagüil, Franklin's Gull, Larus Pipixean Wagler.

Es visitante regular y en gran abundancia en la costa chilena desde Arica a la isla Mocha. Abunda especialmente en los puertos y desembocadura de los ríos.

El 6 de Mayo de 1951 tuvimos ocasión de observar una bandada de alrededor de 1.000 ejemplares en la playa de la desembocadura del Maipo (prov. de Santiago). Todos ellos estaban mudando pluma y con la cabeza bastante negra, algunos ejemplares ya presentaban un franco plumaje nupcial. A la semana siguiente, es decir el 13 de Mayo, el mismo sitio fué visitado por el Sr. A. W. Johnson y las aves habían desaparecido.

Consignamos esta observación, pues es demostrativa en cuanto a la fecha en que las aves se dirigen a Norteamérica.

NOTA.—Los números que preceden a algunas especies se refieren a los empleados en la publicación a que nos referiamos al iniciar este artículo.